

n'avaient pas fait des acquisitions, n'avaient pas payé à leur valeur des séminaires et des couvents pour les transformer en lycées de filles, en pénitenciers, en accessoires de la vie moderne.

« L'excommunication a empêché les catholiques de devenir acquéreurs, de sorte que leur concurrence aux enchères était écartée et de ce fait on achetait bon marché ».

Après avoir reproduit, d'un journal sectaire, ce qu'on vient de lire, la *Semaine religieuse de Cambrai* ajoute la note suivante :

« Fait bien caractéristique :

« L'évêque de Bayonne crut inutile de rappeler les peines encourues par les acheteurs des biens ecclésiastiques. Un groupe d'Israélites délégua un architecte près de l'évêque. L'architecte supplia le prélat d'agir et de fulminer. Le prélat imita des anciens le silence prudent. La *Semaine religieuse* resta muette. Les Juifs, désolés, eurent l'audace d'un subterfuge. Ils imprimèrent, à leurs frais, le décret qui frappe d'excommunication majeure les spoliateurs, les acquéreurs, les habitants des biens ecclésiastiques... Ils firent publier le texte dans des journaux peu habitués à donner la prose des papes. Ils firent même les frais de quelques affiches... »

« Et ils purent acquérir à bon marché. »

Bilan géographique de l'année 1908

PAR LE F. ALEXIS-M. G.

AMÉRIQUE

GROENLAND. — En été 1906, l'expédition polaire danoise, commandée par Erichsen, abordait à l'île Koldewey, sur la côte orientale du Groenland, par $76^{\circ}20'$, et remontait à $77^{\circ}30'$, au cap Bismarck, où elle fut prise par les glaces. En mars 1907, elle tenta plusieurs convois avec des chiens; l'un atteignit $80^{\circ}40'$, et le docteur Koch parvint à $83^{\circ}50'$ au cap Bridgeman, où il trouva le rapport déposé par Peary.

Pendant que Koch retournait à son navire, le capitaine Erichsen, accompagné de Hagen et de Broenlund, poussa plus avant vers le nord-ouest; mais tous trois y périrent en novem-